

Las ciencias sociales latinoamericanas ante los cambios mundiales

Beatriz Stolowicz y José Javier Contreras*

El quehacer científico tiene como objetivo trascender las percepciones comunes derivadas de la "fuerza de los hechos". Sin embargo, hoy existen ciertas "palabras mágicas" que es "necesario" usar para estar a "tono con la época", trátense de discursos políticos o análisis académicos, sin que se expliciten ni contenidos ni presupuestos. Ahí están y conforman un escenario temático unidireccional: "nuevo orden mundial", "globalización", "integración", determinando acríticamente la idea de cambios internacionales.

La intención de las entrevistas que a continuación se presentan, es romper con esa dinámica para desentrañar cuáles son los presupuestos teóricos, los intereses defendidos y los objetivos trazados por los actores parlantes y los silenciosos; por los que interpretan, ejecutan o son destinatarios de las acciones derivadas de ello. Lo que se cuestiona no son los temas, sino la perspectiva con que se tratan, que implica jerarquizaciones distintas de cada uno.

Con ese fin, hemos entrevistado de manera paralela a cuatro científicos sociales latinoamericanos—dos sociólogos y dos economistas,

* Profesores-investigadores del Departamento de Política y Cultura, UAM Xochimilco.

Ruy Mauro Marini y Eduardo Ruiz, Alejandro Dabat y Antonio Gutiérrez, respectivamente— a partir de un guión común que fue enriqueciéndose con las opiniones y preocupaciones de cada entrevistado,

En esta "muestra" de las ciencias sociales latinoamericanas resulta notoria la heterogeneidad conceptual que anima los distintos análisis, los matices importantes en las similitudes, los énfasis distintos en la ubicación de la relación entre lo económico y lo político, y las distintas maneras de pensar el futuro. Esto es, a nuestro juicio, un indicador del estado del quehacer científico de nuestra región, en el que se observa la dificultad por hacer confluír las distintas perspectivas teóricas y profesionales en un debate de contrastación de las mismas, para enriquecer las búsquedas explicativas y propositivas en torno a problemáticas que, siendo de interés general, sin embargo, siguen presentándose como materia escatológica de iniciados. Sea, esta sección, un aporte al necesario debate.